

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, and other regions, including monthly and quarterly rates.

EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO.

Año V.

MADRID.—Viernes 19 de Junio de 1874.

Núm 1325.

LA JUSTICIA, FUNDAMENTO DEL ORDEN Y DE LA LIBERTAD.

Es muy frecuente en nuestros periódicos y en los discursos de nuestros hombres públicos citar con frecuencia las instituciones liberales que reinan en la Gran Bretaña, y admirar el espectáculo verdaderamente digno y sublime de un pueblo que ha logrado resolver el gran problema de los tiempos presentes, que se reduce á conciliar la libertad con el orden; pero pocos se detienen á investigar las causas de este feliz consorcio.

Los que se han apasionado de la idea de la libertad, únicamente han ido de salto y de tropel á un estado de libertad que nos ha conducido lógicamente á la anarquía y casi á la disolución social, y han proclamado y sancionado momentáneamente:

- Los derechos individuales sin limitación.
La libertad de cultos.
El derecho de reunión y de asociación.
El sufragio universal.

Cada uno de estos derechos ha costado en Inglaterra mucho tiempo, muchas luchas parlamentarias, preparar la opinión y proceder por grados y no por saltos. Así y todo, el pueblo inglés no se halla aun en posesión del sufragio universal, y no hace depender su libertad ni su soberanía del sufragio universal.

Allí, solo á la libertad se la llama libertad, y al sufragio, sufragio. No se confunden las ideas ni se las reviste de frases oscuras y engañosas.

El ministerio que prepara una reforma, no siempre la ve realizada al primer impulso; cae, se levanta, avanza, retrocede; la idea que la reforma entraña, llega á madurar y se arriba á un término feliz. Cuando la reforma es un hecho legal, á nadie le ocurre la esperanza del retroceso. Al contrario; todos los partidos concurren á la perfección, y desde luego á la estabilidad.

Por eso allí no hay revoluciones ni reacciones. Nadie acude á sublevar soldados, ni aun para hacer las reformas, cuando más para ocupar el poder y ser desde el primer día inconsecuentes desde el gobierno. Este género no se conoce en Inglaterra.

Hablando en una ocasión lord Palmerston á los electores de Tiverton haciéndoles cargo de las causas que habían contribuido á cimentar y consolidar la libertad con el orden en el Reino Unido, decía lo siguiente:

«No hay un solo extranjero que no quede admirado del orden que reina en toda Inglaterra. Aquí no se ven ni soldados ni gendarmes que tengan que estar con las armas al brazo, ni con sables, para hacer guardar el orden; basta con unos cuantos agentes de policía con sus pequeños bastones, siempre dispuestos á indicar lo que cualquiera busca y á satisfacer las exigencias de todos. Este resultado, que todos admiran, es debido primeramente á un gran sentido común, á la bondad de corazón, y á las admirables cualidades que caracterizan al pueblo inglés; pero, además, se debe, y esto es lo principal,

pal, á una estricta justicia igualmente administrada en Inglaterra. Todo el mundo sabe aquí que de nada sirven el favor ni la influencia. Hé ahí por qué los ingleses tienen una gran fé en la ley; porque saben que sus depositarios la aplican con equidad.»

Dirigiéndose á sus electores, nada tenía de particular que les hablara de su buen sentido, bondad de corazón, etc., etc. Cualquiera haría otro tanto cuando menos. Es una lisonja y un cumplido de buena ley. No se hubiera permitido lord Palmerston prometer economías, abolición de consumos y de quintas, para ir después al Parlamento á proponer dos quintas en un año y el restablecimiento de los consumos. Ni el famoso ministro ya difunto, ni ministro alguno, se permitiría tal abuso de confianza en Inglaterra sin salir de las Cortes deshecho á silbidos.

Pero vamos á lo principal. La bella unión de la libertad con el orden, esta verdadera conquista de la civilización moderna, consiste principalmente en la justicia.

«Todo el mundo sabe en Inglaterra que de nada sirven el favor ni la influencia; hé aquí por qué los ingleses tienen una gran fé en la ley; porque saben que sus depositarios la aplican con equidad.»

¿Sucede lo mismo en España? ¿Tenemos este cimiento del orden y de la libertad?

No; aquí sucede todo lo contrario. Todo español está persuadido que la justicia se debe al favor y á la influencia, equivocándose y con error manifiesto. Nosotros creemos que nuestros jueces y magistrados son, por regla general, rectos é íntegros, y que administran bien la justicia; pero así y todo, insistimos en decir que todo español está en la persuasión de que la justicia se administra por la influencia y por el favor, y la prueba es concincente.

No hay español que, en teniendo un pleito, no empiece por proveerse de cartas de recomendación para el juez y para los magistrados.

No hay caudice importante de un distrito que no atormente á los ministros de Gracia y Justicia hasta conseguir tener el juez del partido suyo. Este es el lenguaje que se emplea en toda España:

«Mándeme Vd. una carta de recomendación para este señor juez de don Fulano, porque es hechura suya.»

En estos términos recibimos todos los que vivimos en Madrid un centenar de cartas al mes:

«Don Fulano, que es de la situación, ha salido para Madrid á quitar á este juez porque ha fallado contra él un pleito.»

No es la primera vez que nos ocupamos de este asunto; pero hallándose hoy al frente del ministerio de Gracia y Justicia una persona de superior concepto como hombre de ley y como hombre de Parlamento, no solo esperamos y confiamos que no separará jueces por influencias locales, las más perjudiciales para el caso, sino que adoptará alguna medida para que los jueces y magistrados formen causa por descauto á quien les presente una carta de recomendación.

Nosotros sabemos que la mayor parte de los jueces no hacen el menor caso de las cartas de recomendación; pero las leen, las reciben y las contestan después del fallo.

Hace falta, si se ha de cimentar el orden y la libertad, que los españoles puedan decir como lord Palmerston: «deja de los ingleses.»

«Todo el mundo sabe aquí que de nada sirven el favor ni la influencia. Hé aquí por qué los ingleses tienen una gran fé en la ley; porque saben que sus depositarios la aplican con equidad.»

LA BANDERA ESPAÑOLA.

Leemos en La Política: «El Consejo de Estado en pleno ha desaprobado el convenio para el pago del cupon exterior celebrado entre el Sr. Echegaray y el comité de los tenedores de fondos españoles.»

Si la noticia de nuestro apreciable colega se confirma, como parece probable, en vista del tono de seguridad con que está dada, nada más tendríamos que replicar al artículo que nos dedica anoche nuestro ilustrado colega La Bandera Española.

La oposición que hemos hecho al contrato para pagar los cupones vencidos de la deuda exterior, está plenamente justificada.

El que nuestros amigos hayan hecho contratos para atender á los servicios públicos, no sería nunca una disculpa, ni menos una razón, para que los ministros de la revolución hayan continuado por un camino que han reprobado antes. Por esto son doblemente censurables.

Ya nos hemos ocupado de estos asuntos en otras ocasiones, defendiendo los actos de nuestros amigos y no tenemos inconveniente en renovar la polémica.

Hemos recordado los gritos, las censuras, la pasión con que se quiso hacer creer que el empréstito Mirés había sido perjudicial, y en primer lugar, aquel contrato se publicó con todos sus detalles, se discutió amplísimamente en la prensa y en el Parlamento, y recayó una votación solemne de aprobación de las Cortes. Después se ha visto que fué una de las operaciones más ventajosas para el país.

Ahora, por más reclamaciones que ha hecho la prensa, no ha podido conseguir que se publique el contrato.

La inconsecuencia es patente. Hemos censurado el privilegio que se introduce en favor de la deuda exterior, lo cual es peligrosísimo para el crédito y para el Gobierno.

Hemos advertido que nada se adelantaba con sacrificar nuestros últimos valores cuando dentro de quince días venía un nuevo cupon, y no pudiéndole pagar, quedábamos en peor situación dentro y fuera de España.

Sentimos que un hombre de los estudios y de los conocimientos del Sr. Echegaray se haya dejado alucinar bajo el pretexto de nuevas operaciones de crédito y nuevas ofertas de dinero de casas inglesas. Este ha sido el pretexto para sacar nuestro dinero y para cobrar en otras ocasiones créditos de dudosa justicia.

La especie de razón que alega La Bandera, es un argumento que demuestra la inexperiencia del Sr. Echegaray.

No continuamos por hoy. La Bandera no ha destruido una sola de nuestras razones, y el público se vencerá fácilmente recordando cuanto hemos escrito sobre este asunto.

LA GUERRA.

Por lo visto no lleva trazas la Gaceta de decirnos nada de lo que ocurre en el Norte que merezca llamar la atención. Desde luego se comprende que hay que hacer abstracción completa por ahora, del periódico oficial para participar á nuestros lectores algo de lo que tenga relación con las operaciones de nuestro ejército, lo mismo en las provincias vasco-navarras, que en Cataluña y el Maestrazgo.

Sin embargo, menudean las correspondencias que dirigen á nuestros colegas La Epoca, Diario Español y Correspondencia de España.

Tenemos á la vista una carta de Bayona, escrita el 16, anunciando que en aquel punto aumenta el número de los carlistas descontentos; que ahora, como en la guerra de los siete años, el carlismo se devora á sí mismo; unos á otros se echan la culpa de su situación actual y de no haber aprovechado el tiempo delante de Bilbao, y especialmente antes, cuando el ejército liberal no existía y el cantonalismo les auxiliaba. Necesitan dinero, y los que les ofrecían para cuando entraran en Bilbao, les cierran su bolsa. La recluta general que han hecho en las provincias les ha enagenado muchas voluntades que empiezan á cansarse de la guerra. Y el gobierno francés, más separado de los legitimistas exagerados, logra ser más obedecido en las órdenes que dicta para que los carlistas no hagan su cuartel general de la frontera.

Lo que en aquel punto ha pasado y pasará, á juicio del corresponsal, se explica fácilmente. Gobierno de coalición el francés, ha tenido que ceder, en cuanto á empleados de este lado del Bidasoa, á las influencias legitimistas favorables á la causa de D. Carlos; pero ahora que aquellas influencias mueran y que ejerce más poder en el ministerio el liberal duque de Dezaes, se ve otro desecho de parecer neutrales y aun se muestran serlo, sin que se saquen consecuencias contrarias de que los carlistas emigrados griten en los cafés sin que nadie se meta con ellos; lo mismo se hacía en otros tiempos con otros emigrados, y la prueba de que ahora no se favorece al carlismo, está en lo que los mismos carlistas dicen, de que hoy uno de los obstáculos con que luchan es la conducta del gobierno francés.

Ello es que, mientras tanto, las cosas de la guerra ni adelantan ni atrasan.

Como ayer expresamos, la iglesia de Lerin es un vasto almacén que contiene ya la carga de más de 800 carros, y una de sus dependencias se halla atestada de cajones de cartuchería, proyectiles huecos y pólvora á granel. Las romesas se suceden con increíble rapidez, pero á pesar de todo, se necesitan aun varios días para

terminar si los acopios son de la consideración que se dice.

La artillería se ha aumentado en dos piezas por batería. Se han realizado pruebas de dos cañones de montaña sistema Plasencia, con que se ha aumentado la dotación de la brigada de vanguardia, las que enplazadas en una elevada colina, colocaron varios proyectiles á 4.000 metros de distancia, alcance prodigioso para esos lindos y mortíferos jugueteos.

La facción ha relevado los batallones alaveses situados al frente de esta brigada en Allo y Dicastillo, sustituyéndolos con siete batallones navarros, que según relación de una mujer venida de Estella, juraron antes de partir apoderarse de la artillería de la vanguardia para ofrecérsela á su rey. Se supone que este juramento ha sido proferido á impulsos de los efectos del alcohol, á que son tan aficionados los navarros, y puede abrigarse la seguridad de que la pérdida de esta nueva ilusión les hará en lo sucesivo ser más comedidos en sus promesas.

Tenemos que dar cuenta de un suceso debido al arrojo del comandante de ejército, teniente de Estado mayor, jefe de Estado mayor de la brigada Oñal, D. José González Iribarren, quien al hacer un reconocimiento por la parte de Lumbier, con un escuadrón de caballería, y teniendo noticia de que en el pueblo estaban los carlistas, organizó su pequeña fuerza y entró en él, y arremetiendo con los espartados guardianes de su rey, les causó cinco muertos, tres heridos y 12 prisioneros, contándose entre estos el comandante militar y tres oficiales. Este acto de valor del joven González Iribarren ha causado muy buen efecto, y es probable que los llamados comandantes militares de los pueblos de Navarra, no muy próximos á los puntos ocupados por el ejército carlino, tomen el prudente consejo de unirse á sus honestos dejándose de ejercer ese difícil arte de gobernar, que si siempre tiene quebras, hoy las tiene en mucho mayor escala para ellos.

La disposición de que la brigada Oñal recorra el límite de Navarra con Aragón, es muy conveniente, tanto por lo que ha sucedido, cuanto porque impide las correrías que pretendían hacer los carlistas por Aragón. Dicha brigada trabaja con gran actividad, pues lleva 13 días sin descansar recorriendo aquel país.

Todas las miradas están fijas en Estella, dice el corresponsal de El Diario Español, donde parece seguro que vamos; todos los ánimos están preocupados con lo que sucederá, y excois decirle con cuánta curiosidad, con cuánto interés escuchamos las noticias buenas ó malas que desde allí nos traen.

Tan pronto oye uno que los facciosos se retiran, como que aumentan sus fuerzas y defensas para disputarnos la entrada palmo á palmo. En un corrillo oye Vd. como cosa segura que las familias, los comerciantes, la gente que puede, en fin, abandona el pueblo y emigra, temiendo el castigo de nuestro general; y en el otro, por el contrario, se dice que nadie emigra, que al todo es alegría y ardimiento, contando ya Estella con la última hora de que doña Margarita haya decidido asistir al sitio. Ahora dicen que todo un batallón se ha pasado á nuestro lado, y en segunda instancia que los navarros, que están en primera línea, muestran firme decisión en matar á todo aquel que piensa en pasarse.

Todo es hablar, exagerar y mentir.

FOLLETIN.

LA JOVEN DE LOS ZUECOS.

TRADUCIDA PARA EL ECO DE ESPAÑA.

(Continuación.)

El anciano las había querido tanto, había sido tan bueno para ellas! Bebé las refía por su insensibilidad; porque cuando sufrimos, todo lo que sonrie nos parece cruel, un niño, un pájaro, una yerbucilla vivaz que se mueve mecida por la brisa. En el muro del jardín había cierto nicho con una imagen de la Virgen desfigurada por la intemperie; hacia siglos que estaba allí, y jamás dejaba Antonio de depositar á sus pies los botones de rosa más lindos. Bebé, que creía en los santos ni más ni menos que en las hadas, renovó la ofrenda acostumbrada, y arrodillada sobre la yerba, oró con un corazón confiado á las potencias desconocidas que debían iluminar su buena voluntad.

Después se levantó para cumplir con sus quehaceres ordinarios, y con la cesta bajo el brazo, tomó el camino del mercado con los ojos aun llenos de lágrimas, pero con el alma animosa.

—Me han hablado de tu obstinación, le dijo el cura, á quien encontró; haces mal: más como no tardó en conocer que no la culpaba muy seriamente, se abstuvo á su primera resolución.

Bien pronto las vecinas que en el fondo eran buenas gente le devolvieron su amistad. Las hadas ó los santos, tal vez todos juntos, velaron por ella, y así llegó á aquel memorable día del mes de Junio en que cumplió diez y seis años.

Aquellos dos últimos años no fueron de placer, ni todos una primavera. Cuando no se tiene padre ni madre, y que los amigos que se poseen cuentan exactamente con el pan necesario para sí mismos, la vida no es fácil. Bebé se levantaba á la hora en que los pájaros gorgjean y se acostaba cuando el sol se ocultaba detrás de la línea recta que se dibuja en las llanuras. En seguida de levantarse, escardillaba, regaba, plantaba y aseaba su cabaña, dejándola como una concha fresca; luego ordeñaba su cabra, y durante todo el día se la veía, en el verano, vendiendo flores bajo un colgadero frente á la casa del Rey, y en el invierno, encorvada sobre un bastidor de hacer encajes. Este era mucho trabajo, y su resultado evitar el hambre; sin embargo, la joven era feliz y soñaba con mil cosas encantadoras al limpiar sus arriates ó al mover sus bolillos. Sin duda no podía vagar pererezosamente entre las flores como les gusta á las jóvenes y á los poetas; tenía que protegerse eficazmente contra el viento, el polvo y los insectos; pero si el más delicioso amor es el que se cierna en la libertad por encima de las tempestades, el más fuerte es el que, á la vez que adora, desgarrar su piel con las espinas y quemar su frente á sol por el bien del objeto amado.

A los diez y seis años, Bebé era, según hemos dicho, la joven más linda que pudiera hallarse entre el Escalda y el Rhin: sus cabellos le cubrían los hombros en masas brillantes y rizadas, su pechito era blanco como las belloritas del césped, y sus ojos, llenos de inocencia y de valor, ocultaban bajo sus alegres sonrisas en sueños que iban más lejos que las verdes forestas de Laeken, más lejos aun que las blancas nubes del verano.

Tenía diez y seis años. ¿Es posible? pensaba al ir á sentarse en el umbral de la puerta. La noche anterior había llovido, y el perfume de la tierra húmeda era más suave que todos los que se queman en los palacios. Las rosas mojadas acariciaban sus cabellos al pasar á su lado; el estornino decía: «Bebé, Bebé, buenos días! Estas eran las solas palabras que sabía decir, y las repetía mil veces por semanas, pero Bebé no dudó que el estornino sabía perfectamente que aquel día cumplía diez y seis años. Al partir el pan del almuerzo, pensaba, sin saber por qué, que ese día le agradaba la vida cuando es una joven. Los ancianos dicen á menudo lo mismo, pero con un suspiro, y Bebé ronreía.

Las vecinas aparecieron á las puertas una después de otra, y le desearon, por encima del muro, un feliz cumpleaños. Los hijos de Vannhart el carbonero, que eran tan pobres como ratones de iglesia, se lanzaron hacia ella desde el principio del camino trayéndola un bizcocho hecho por su madre para Bebé; la madre Bichot, la más anciana de Laeken, atravesó la yerba húmeda con sus mulatas, y moviendo la cabeza cana: «No tengo, le dijo, nada que darte, hija mía, más que mi bendición, si es cosa que te importa. Y Bebé, escapándose de los muchachos, corrió á arrodillarse ante aquella bendición. Trina Krebs, la rica molinera, censurando la prodigalidad de los Vannhart, echó en el delantal de Bebé sus primeras cerezas, antes de haberlas probado ella misma; por último, un anciano la llamó—estas cabañas están cerca unas de otras y solo las separan manzanos ó una cerca de espinos; puede pasarse junto á ellas sin notarlas, á menos que no se las busque bajo las hojas cual si fueran nidos de pájaros.—Juan había sido el mejor amigo de Antonio.

—Era viejo, y mi hija joven!—Juan permaneció un minuto delante del armario, sonriendo con la fe sublime del amor paternal y con la obstinación inmutable de la ignorancia que le tenía encadenado á ese mismo pensamiento. [Estos son sus vestidos, míralos! ¡Hé aquí la ramita de escaramujo que llevaba en la cintura la víspera del día en que la atropelló la carreta dejándola muerta!... Te parece algo á ella, Bebé, y quiero darte los broches de plata, que eran de su bisabuela. ¡Dios sabe cuán antiguos son! Es conveniente que una joven tenga alhajas...]

—Todas estas cosas eran suyas, dijo el padre; y algunas noches, ¿sabes? la veo bajar por el sendero para venir á buscárlas... Nada ha cambiado; ni la yerba, ni los árboles, ni el estanque, ni las casas... ¿Por qué no has partido ella sola?

—El padre Antonio también desapareció.

—Era viejo, y mi hija joven!—Juan permaneció un minuto delante del armario, sonriendo con la fe sublime del amor paternal y con la obstinación inmutable de la ignorancia que le tenía encadenado á ese mismo pensamiento. [Estos son sus vestidos, míralos! ¡Hé aquí la ramita de escaramujo que llevaba en la cintura la víspera del día en que la atropelló la carreta dejándola muerta!... Te parece algo á ella, Bebé, y quiero darte los broches de plata, que eran de su bisabuela. ¡Dios sabe cuán antiguos son! Es conveniente que una joven tenga alhajas...]

amada, que murió pronto hará cuarenta años, según dicen; pero para mí parece que fué ayer. Trina Krebs, que tiene un corazón duro, se echa á reír cuando yo hablo de mi pobre hija, y dice: «¡Por Dios, loco, tu hija tendría hoy sesenta años! Tal vez sea así; el molino nuevo se acabó en la semana de su muerte, y ahora se le llama el molino viejo; pero mi hija es siempre joven para mí Ven, Bebé.

Esta le siguió algo conmovida al interior de la cabaña. Con mano trémula, abrió el anciano ese armario en que los aldeanos de Francia y de los Países Bajos guardan la ropa blanca y los encajes que sirven para las bodas y bautizos de muchas generaciones. Al abrir el armario, exhaló un perfume de espliego y hojas secas de rosa, y en sus tablas se veía un vestido y un velo de primera comunión.

—Todas estas cosas eran suyas, dijo el padre; y algunas noches, ¿sabes? la veo bajar por el sendero para venir á buscárlas... Nada ha cambiado; ni la yerba, ni los árboles, ni el estanque, ni las casas... ¿Por qué no has partido ella sola?

—El padre Antonio también desapareció.

—Era viejo, y mi hija joven!—Juan permaneció un minuto delante del armario, sonriendo con la fe sublime del amor paternal y con la obstinación inmutable de la ignorancia que le tenía encadenado á ese mismo pensamiento. [Estos son sus vestidos, míralos! ¡Hé aquí la ramita de escaramujo que llevaba en la cintura la víspera del día en que la atropelló la carreta dejándola muerta!... Te parece algo á ella, Bebé, y quiero darte los broches de plata, que eran de su bisabuela. ¡Dios sabe cuán antiguos son! Es conveniente que una joven tenga alhajas...]

Bebé salió con los anchos broches labrados en la cintura, vertiendo lágrimas por un pesar que no era suyo: morir joven y amada en el mes de Mayo!

Sentía el broche de plata tan frío como la mano de la muerta... pero pronto los hijos del carbonero vinieron á su encuentro con exclamaciones de alegría, diciendo: —¡Oh, Bebé, cómo brillas! ¿Es la Virgen quién te ha enviado eso? ¡Déjamelos ver, déjamelos tocar!... ¡Parecen estrellas! Y Bebé bailó con ellos de su buena gana. Las alhajas de plata despedían destellos de luz, los vecinos acudían llenos de curiosidad, tanto que los carrillos de lech e llegaron aquel día á Bruselas media hora más tarde que de ordinario, y hasta los hombres se detaban para admirar aquel anunciado cuadro con sus hoces al hombro. Esos broches no tienen semejantes en Brabant; los mercaderes de antigüedades de la montaña te darán mucho oro por ellos, dijo Trina Krebs saliendo de su establo; pero los despojos de los muertos alguna vez producen desgracias.

Bebé continuaba saltando con los Vannharts y no la oyó.

Entre tanto, la fiesta no podía prolongarse mucho tiempo después de las cinco de la mañana, mientras que Bruselas esperaba sus provisiones, y pronto se vio á Bebé instalada, como siempre, bajo la tienda que había servido de abrigo, antes que á ella, á Antonio Maes, contra el viento y la lluvia, tienda curtida como una pera de otoño, combatida por el viento cual una vela vieja que se desplega frente al Broadhuis.

Bebé continuaba saltando con los Vannharts y no la oyó.

Entre tanto, la fiesta no podía prolongarse mucho tiempo después de las cinco de la mañana, mientras que Bruselas esperaba sus provisiones, y pronto se vio á Bebé instalada, como siempre, bajo la tienda que había servido de abrigo, antes que á ella, á Antonio Maes, contra el viento y la lluvia, tienda curtida como una pera de otoño, combatida por el viento cual una vela vieja que se desplega frente al Broadhuis.

(Se continuará.)

Lo cierto de todo parece ser que los carlistas se muestran un poco desanimados y temerosos, en particular por nuestra artillería, comprobando esto el bando de Castro, procedente de carabineros y hoy brigadier en Arzon. En este bando condena á ser emplumada la mujer y azotado el hombre que hable de los cañones de los republicanos, pues dice que son pocos y malos. Allá lo verá.

Que hay desanimación, lo prueba las medidas de rigor que los jefes adoptan, y el que muchos de estos, como ya sabrán Vds. así, están en Francia y han cambiado la boina por el sombrero de copa alta.

Parce confirmarse la noticia de la entrada en España de doná Margarita, pero ni ha ido á Estella ni piensa en ir, quedándose en Guipúzcoa, donde hoy por hoy disfruta sus paradas de una paz octaviana. D. Carlos marchó á Francia, y es digna de llamar la atención está constante separación de los dos cónyuges, que muestra no están ni marcha muy acordes sus voluntades.

Parce que el esposo gusta de una independencia suma, y lo comprendo, dadas sus visitas tan frecuentes á los conventos de Vergara y Durango, Parece imposible que esta gente esté tan obcecada, que no vea en su titulado rey un simple bon vivant, que goza y triunfa, mientras ellos derraman su sangre por su persona y la causa que dicen representa y que de seguro él no comprende.

Estos días nos han anunciado habían recibido en Estella 12 cañones Krupp, y la verdad, tuve un disgusto, ya por la fuerza que esto suponía, ya también porque resultaba falsa la noticia que le di de solo haberse recibido dos y que estaban en Dicastillo. Tomados nuevos informes, puedo asegurar á Vd. es falsa esta noticia y verifica la mía, y que los dos cañones no son Krupp.

Los jefes que han quedado al frente en el campo enemigo son Dorregaray y Mendivil, y dicen si ha habido ya entre ellos algunas cuestiones. Conocidas como son sus opiniones de hace un año y año y medio, parece extraño que estos dos jefes no se entiendan.

Según presentándose algunos soldados, y dicen y cuentan lo que quieren respecto á desaliento, etcétera; pero yo, como ya se lo he dicho á Vd., no hago caso de las exageraciones de esta gente, en cuya fe y convicciones no se puede fiar. El día pasado, desarropados, muertos de hambre y miseria, mal envueltos en capotes de guardias móviles, y con boinas encarnadas muy mugrientas, entraron en el Estado mayor de los presentados. Ninguno de ellos sabía hablar el español. Eran un italiano y un francés. Manifestaron deseos de servir en nuestras filas.

Escuso decir que la contestación dada á este par de aventureros, fué el echarlos á paseo con un par de duros para que se fuesen á buscar trabajo ó á su país. Si todos los extranjeros que tienen los carlistas y que tanto decantan son como estos, no hay duda que estarán divertidos.

La carta que anoche publica un colega, procedente de Lodosa, alcanza hasta el 17, y por ella se sabe que los trabajos, siempre dignos de elogio, del cuerpo de Sanidad militar, han dado un resultado verdaderamente notable respecto á hospitalales de la línea del Ebro.

Logroño cuenta con 700 camas, Calahorra 400, Santo Domingo de la Calzada, 300, Haro, 300, Fuenmayor 200, Olite de 200 á 400 si fuesen necesarias, Alfaro 100, Tudela 500, Tafalla 250, Lerín 100 y Miranda 100.

Por cartas escritas desde Vitoria, se sabe que el día 16 tres carlistas montados avanzaron hasta Betoño; uno de ellos llegó hasta la caseta de la recaudación, imediciones de Vitoria, sorprendió á tres camineros, trabóse la lucha con uno de ellos, el carlista perdió el caballo y el caminero la carabina por haber caído en la cuneta. El carlista huyó, dejando herido el caballo bien equipado. De Vitoria salieron una seccion de misioneros, otra de Guardia civil con 12 caballos y el bravo inspector de orden público con seis vigilantes, todos á las órdenes de un comandante de la Guardia civil; en Araca se cruzaron algunos tiros sin resultado. Los carlistas huyeron cobardemente, sin embargo de tener cerca la partida Saltavinas que venia de Aramayona.

Se dice que ayer llegaba á Durango doná Margarita.

Los aduaneros siguen cobrando en La Puebla 10 reales por persona; dejan pasar la correspondencia privada, pero sacrifican al comercio con lo que cobran á las mercancías que se cruzan entre Miranda y Vitoria.

Las noticias sueltas que respecto á carlistas publican los periódicos de ayer, son las siguientes:

Con motivo de la salida para Francia de los escabelleros Elio, Valdespina, Velsoso y otros, entró á formar parte del gabinete de D. Carlos el bando apostólico, representado por individuos como Cruz Ochoa, cura de Santa Cruz y otros.

El brigadier Salamanca ha dejado establecido el servicio telegráfico óptico en la provincia de Tarazona.

El 13 se hacían preparativos en Cantavieja para recibir á D. Alfonso, y se esperaba también á Lizarraga, Gamundi y Cabero. El cabecilla Marco, despus de cobrar la contribucion en algunos pueblos del partido de Montalvan, se ha dirigido á Cantavieja, donde ha sido llamado con urgencia.

Don Alfonso y doná Blanca, ante la derrota sufrida por sus tropas en Alcora, han dado las órdenes para dirigirse á la frontera, y probablemente entrar otra vez en Francia.

Según telegrama del gobernador de Cuenca, con referencia á un parte del alcalde de Minglanilla, á las diez de la mañana de anteyer se presentó en dicho pueblo una partida carlista procedente de Chelva, compuesta de unos 40 caballos y 50 infantes al mando de un teniente coronel y del comisario de guerra de la villa de Chelva, conocido por el Manco de Gascas. Se llevaron 200 raciones de carne é igual número de pan y de cebada, exigieron además 10 000 duros, y como no se les entregaran, se llevaron en rehenes al alcalde segundo y cuatro mayores contribuyentes, saliendo por la carretera que conduce á dicha capital. Las autoridades han adoptado medidas encaminadas á batir á dicha faccion.

Hoy quedará entregado todo el armamento Remington ó cambio del antiguo á los batallones de la guarnicion de Madrid y parte del distrito militar de Castilla la Nueva.

El médico de Sanidad militar D. Braulio Ruiz y Gimenez ha caído prisionero en poder de los carlistas en una de las últimas acciones sostenidas en Cataluña.

El gobernador de Valencia no ha tenido noticia, hace dos días, de las partidas carlistas que van por su provincia.

Con motivo de la última intención carlista en Coria (Caceres) y la formacion del oportuno expediente, han sido descubiertos unos depósitos de boinas y uniformes, habiéndose hecho algunas prisiones.

Ha desaparecido la intranquilidad en la poblacion. El jefe carlista García Riera se ha fugado al te-

ner noticia de que se aproximaban tropas del gobierno. Ha sido registrada su casa, ocupándole documentos importantes, que inducen á creer que era aquel sitio un foco de conspiracion.

Ayer 17, entre diez y media y once de la mañana, se presentaron 18 hombres montados al mando del titulado comandante Grijalvo, en Villaverde Mojina, provincia de Burgos; se racionaron sin comer ninguna tropelia, dirigiéndose al monte de Villalquira de los Infantes.

Los periódicos republicanos dicen muy serios que al fin ha confesado El Eco de ESPAÑA que D. Alfonso ha sacado mala nota en los exámenes.

Esta es la buena fe republicana en la discusion. Los que hayan leído nuestro artículo, harán justicia á la prensa republicana.

Cuando se escribe así, es inútil toda polémica; pero el país, que nos oye á unos y otros, formará juicio, y no tememos: su fallo.

En un bien meditado artículo que ayer publicó nuestro estimado colega La Epoca, ha notado con sobrado fundamento que, una desanimacion y un desmayo como los que hoy se advierten en política, en muy pocas ocasiones los hemos conocido.

Con efecto; todos esperamos con mayor ó menor paciencia, pero conformándonos con la situacion, á que está se despeje, merced á un triunfo decisivo conseguido sobre el carlismo; y entretanto obedecemos las órdenes del Gobierno, que condenan la pasion política y rebomandian la pasividad y la discrecion, sin que nos ocase gran esfuerzo. La dictadura tiene no poca parte en esto; pero tiénela tambien, y muy principal, el estado de descomposicion á que han llegado los partidos revolucionarios. Todos ellos á su vez han empuñado el timon de la nave del Estado, y todos han encallado en los bancos de arena ó se han metido por tortuosos canales; resultando que, al cabo de la jornada, la nave se encuentra casi en el punto de partida, y la tripulacion rendida y desalentada. Ahora aguarda á que la marea, ó una corriente propicia, la ponga á flote y la empuje; el capitán consulta la carta, y los tripulantes duermen la siesta.

Es posible que esta situacion pueda permanecer mucho tiempo del mismo modo? El Gobierno camina á sus anchas sin embates políticos de consideracion que le hostilicen. La prensa acata los preceptos gubernativos, y milagro si alguna vez se desliza con alguna culpa involuntaria, que espía con una de esas recetas que suministra el señor gobernador para recuerdo de los que se extravían. Ningun partido conspira; únicamente el carlismo le hostiliza en campo abierto. Pues si tan benévolo y complacientes se manifiestan los adversarios del Gobierno, si se tanta y tan extraña la mansedumbre de la prensa, ¿no es ya tiempo para que nos abra camino y nos demuestre de una manera palpable cuáles son los destinos que depara á esta nacion?

Ayer no hubo Consejo de ministros. Al día hoy se cree que podrá asistir el señor Zavala.

El aumento de ministros del Tribunal de Cuentas ofrece la grave dificultad de no existir en el presupuesto partida alguna para sufragar este gasto. Así parece que el Sr. Camacho lo ha manifestado á sus compañeros.

Ayer estuvieron á visitar al general Zavala el presidente del Poder ejecutivo y todos los ministros.

Del Norte se esperan interesantes noticias, que el temporal puede retrasar si interrumpen las líneas telegráficas.

Hay fundados motivos para creer que el ejército haya emprendido el ataque contra las posiciones que defienden á Estella, y tambien fundadas esperanzas de que los carlistas no extremarán la resistencia, atendido el desaliento que reina en sus filas y las precauciones que adoptan para salvar el material de boca y guerra que tenían en aquella ciudad.

En los centros oficiales, sin embargo, no se han recibido noticias que confirmen estos rumores.

En nuestro apreciable colega El Diario Español leemos lo siguiente:

Rogamos á los diarios ministeriales se sirvan contestar á las siguientes preguntas:

¿Es cierto que al Banco de España se le admiten facturas en pago de la mitad de las cuotas que algunos contribuyentes pagaron en metálico por el empréstito?

Siendo esto cierto, como se nos asegura, ¿podremos saber si se piensa en hacer lo mismo con la tercera parte de la contribucion ordinaria que se hizo pagar en metálico á los contribuyentes no admitiéndoles la amortizacion de cuotas?

¿Es verdad que hay una orden del ministerio para que la acumulacion se permita bajo la forma de endoso de las fracciones sobrantes y que no se publicó en la Gaceta por favorecer ciertos intereses?

¿No cree justo el señor ministro de Hacienda dictar una resolucion, en virtud de la cual los que pagaron en metálico tengan en el trimestre inmediato el derecho á la acumulacion y á entregar doble cantidad en papel por compensacion, como se hizo con el empréstito y se proponen pedir muchos interesados?

Lo recaudado hasta el miércoles en toda la Península, en concepto de redenciones, asciende á 50.350.000 rs.

El total de mozos de la última reserva que se han redimido á metálico, ascendia hasta el día de anteyer á 5.035, que con

los 37.549 ingresados en caja, componen un total de 42.584.

La Correspondencia dice que los ingresados en caja pasan de 42.000, y de 6.000 las redenciones.

Para satisfacer la natural ansiedad del gran número de familias á quienes interesa, insertamos á continuación la relacion exacta de los muertos, heridos y contusos que tuvo la brigada Despujols en el combate de Gandesa:

Regimiento infantería de Almansa.—Capitan, D. Bonifacio Blanco, herido grave; capitán teniente, D. Gabriel Dorado y Calvo, contuso; id. D. Isidro Tejero, id.; id. D. Andrés Riera Infante, herido leve; capitanes, D. Pascual Ezquerro y don Francisco Jover y Sanchez, contusos; teniente, don Juan Montaña, id.—Tropa: sargentos, cabos, cornetas y soldados.—Muertos, 7; heridos, 23; contusos, 31.

Segundo batallon de Córdoba.—Capitan teniente, D. Fernando Gil Leal; teniente, D. Antonio de la Fuente, y alférez, D. Enrique Villar, contusos de bala.—Tropa: heridos, 9; contusos, 26.

Regimiento infantería de Guadalajara.—Teniente coronel comandante, D. Francisco Fresneda, herido contuso; primera compañía: comandante capitán, D. Francisco Carbonero, herido grave; teniente, D. José del Cuelo, id.; teniente alférez, D. Dionisio Martínez, id.; id. D. José Barea Valls, idem; segunda compañía: capitán teniente, D. Faustino Ruiz, id.; cuarta compañía: comandante capitán, D. Catalino Gonzalez, id.; alférez, D. Francisco Costa, contuso.—Tropa.—Muertos, tres; heridos, 34; contusos, ocho.

Primer regimiento artillería de montaña.—Heridos de tropa, cuatro.

Regimiento caballería Castilleja.—Teniente, D. Fernando Perez, contuso de bala.

Voluntarios movilizados de Alcañiz.—Alférez, D. Bautista Palomar, herido grave; voluntarios heridos, cuatro.

Resumen de bajas de la brigada Despujols.—Jefes y oficiales heridos y contusos, 26; clases de tropa: muertos, 10; heridos, 74; contusos, 55.—Total, 139.

Segun telegrama del gobernador de Jaen, ayer de madrugada se prendió fuego al puente colgante de Monjibar, propagándose á unos depósitos de paja inmediatos. Ha salido para el sitio de la ocurrencia el ingeniero jefe, á fin de adoptar las medidas que crea oportunas.

A las dos de la tarde no se conocian los detalles ni si habia sido intencionado ó casual dicho incendio.

Ha sido preso en Barcelona, segun La Correspondencia, el ayudante del titulado general cantonal Pozas, Francisco Pamalora y Trilla, que fué jefe de la partida que recorrió los pueblos de San Felip de Codinas y Castellaral en Marzo último.

Ayer mañana fué puesto á disposicion de la autoridad el autor ó acuñador de moneda cantonal en Cartagena durante el sitio de aquella plaza. Con el procesado, han caido en poder del señor gobernador algunos documentos y efectos que sirven de prueba.

Pregunta La Epoca, con mucha oportunidad:

¿Estamos seguros? Lo preguntamos, porque en La Correspondencia hemos leído que ayer mañana habian sido reconocidos por la autoridad algunos sitios próximos á la Casa de Campo y recogidos algunas carabinas y otras armas, aunque en corto número.

Estamos conformes con las siguientes observaciones de un colega:

La opinion pública recoge con avidez todas las noticias relativas á la causa que el juzgado de Buenavista está siguiendo con motivo de las escandalosas defraudaciones cometidas en la Fábrica del sello. Por esta causa, varias personas han venido á llamarnos la atencion durante la mañana de hoy sobre las indicaciones hechas por el periódico La Prensa, de que la incommunicacion de los presos no es tan absoluta como fuera de desear, y sobre el hecho verdaderamente extraño de haber sido trasladado al juzgado del Hospicio de esta capital el promotor fiscal del distrito de Buenavista, señor Ayllon, sustituyéndole en el puesto, que desempeñaba el Sr. Pasarin, que tenia el mismo cargo en el primero de dichos juzgados.

El Sr. Ayllon, dice con este motivo El Imparcial, es el promotor que al tener noticia por los periódicos de la defraudacion cometida en la Fábrica del sello, sobre la que se estaban instruyendo diligencias gubernativas, presentó en el juzgado la correspondiente denuncia que contiene quince importantes conclusiones. Creemos que basta llamar la atencion del señor ministro de Gracia y Justicia y del señor presidente de la Audiencia, para que lo que haya de fundado en las observaciones de nuestro colega se remedie. Si despues del escándalo producido por este nuevo caso de defraudacion los tribunales tuvieran la desgracia, que no lo esperamos, de no encontrar á los verdaderos culpables, sería esto un triste precedente para la indispensable moralizacion de la Hacienda.

La Gaceta de los Caminos de Hierro se lamenta lamargamente del desconcierto á que ha llegado entre nosotros la administracion pública, y emite las siguientes apreciaciones, que no titubamos en reproducir:

«Es de servir cualquier hombre para cualquier cosa, con tal que esté afiliado á un bando político determinado; eso de que á cada nuevo ministro, y por ende inesperto, sucede el correspondiente arreglo de las oficinas, que con más razon debiera llamarse aumento del desconcierto; eso de que en tales arreglos entran honradísimos peluqueros, acomodadores de teatros, sastres, taberneros y de otras profesiones tan afines como estas á la administracion pública, é ejercer los más elevados cargos públicos; eso de, que se haga un tenedor de libros de un poeta apreciable, pero que jamás ha visto un libro de contabilidad; todo eso y otras muchas cosas más que no son de ahora, como pretende cierta parte de la prensa, todo eso, repetimos, ha traído la Hacienda, y como consecuencia precisa, la política de España, á la tristísima situacion en que se encuentra.»

Un periódico toma nota de estas palabras, y sin quitar á la Gaceta de los Caminos de Hierro la razon que le asiste para argumentar de esta manera, le arguye á su vez en la siguiente forma:

«Estamos completamente de acuerdo; pero si el colega es imparcial y no se deja arrastar por la pasion política, confesará que nunca se han visto improvisaciones más escandalosas ni mayor número

de nulidades encubiertas que desde la época en que sus amigos vinieron á regenerar el país ofreciendo estirpar todo género de abusos. Los asaltos dados al presupuesto por esa turba de gente inepta, que puebla muchas de nuestras oficinas, habrian sido imposibles sin el apoyo de las eminencias políticas revolucionarias. Ahora se tocan las consecuencias del barullo, y todos convienen en la necesidad del remedio. Aunque ya es algo tarde, nosotros nos felicitamos de que se apiiquen sin ningun género de contemplaciones.»

Por sentencia del Consejo Supremo de la Guerra en la causa seguida contra los asesinos del primer jefe del batallon cazadores de Madrid, han sido condenados á la última pena tres de los procesados y cuatro á cadena perpétua.

Esta sentencia es ejecutoria.

El Tiempo denuncia la existencia de intrigas radicales contra el ministerio; intrigas que han tomado la forma de una parodia del setenario francés y que descubrirá sus baterías en el momento en que el Sr. Camacho publique su presupuesto, que habrá de contener un aumento de gravámenes.

Creíamos que de los radicales, descompuertos y divididos en multitud de grupos, nadie se acordaba ya, ni ellos mismos.

Los diarios de Paris recibidos ayer corresponden al domingo 14 de Junio, y no contienen noticias de gran interés toda vez que por el telégrafo ya sabemos que habian terminado los escándalos de la estacion del ferro-carril de Versalles de San Lázaro.

Tampoco es novedad que el centro izquierdo hubiera acordado presentar la proposicion pidiendo el establecimiento definitivo de la república, proposicion que fué presentada el 15 y declarada urgente por cuatro votos de mayoría, si bien esta mayoría quedó de facto convertida en minoría con la declaracion que hicieron al día siguiente cinco diputados que aparecian como habiéndose abstenido de votar, y que pidieron constase su voto con el de la minoría.

En la noche del 12 una gran parte de la ciudad de Londres se alarmó con motivo de haberse esparcido, con la celeridad del rayo, la noticia de que el Museo Británico estaba ardiendo.

En un abrir y cerrar de ojos las bombas estuvieron listas y se presentaron en el lugar del pretendido siniestro.

Numerosos grupos que llegaban de todas partes deploraban, con una agitacion fácil de concebir, la irreparable pérdida de tantos tesoros acumulados.

Decíase que el profesor Owen habia perecido en les llames entre sus megateorios.

Afortunadamente toda esta alarma carecia de fundamento; y la multitud que llegaba frente al Museo pronto conoció que era víctima de un engaño. Parece que un chistoso de mal género se presentó en el puesto de bomberos de Holborn, diciéndose enviado del capitán Shaw, y desde allí pasó el siguiente telegrama á los demás puestos: Venid todos en auxilio del Museo Británico, y pocos instantes despues 14 bombas de vapor y cuatro de brazo se hallaban reunidas y dispuestas á funcionar.

Otra version atribuye el engaño al mismo capitán Shaw, que de esta manera quiso poner á prueba la diligencia de sus subordinados.

Este desao es sin duda muy laudable; pero tal vez hubiera debido escojerse para ensayo otro edificio menos importante que el British Museum, porque puede haber peligro en gritar «al lobo» demasiadas veces.

En todo caso, el público espera con ansiedad el resultado de la informacion, que no dejará de hacerse sobre el particular.

En la Cámara de los Comunes de Inglaterra se suscitó el 12 la cuestion de las corporaciones religiosas. Uno de los jefes de los ultra-protestantes presentó, á fuer de tal, una proposicion con el objeto de que el Parlamento invitase al gobierno á que nombre una comision encargada de averiguar los abusos consiguientes á la existencia de los conventos y Ordenes religiosos.

Puesto en terreno tan grato para un buen protestante, Mr. Newdegate demostró que de algun tiempo á esta parte el número de las Ordenes religiosas ha tomado proporciones considerables en Inglaterra; y como el mal exige pronto remedio, lo primero que se le ocurre es que el gobierno británico siga el ejemplo de otros Estados en su conducta contra la invasion del ultramontanismo. Con esto aludia á la Iglesia católica.

La Cámara tuvo el buen gusto de rechazar la proposicion de Mr. Newdegate por 237 votos contra 24. El gobierno ni siquiera quiso tomar parte en la discusion.

Segun un telegrama de Calcuta de 13 de Junio, recibido en Londres, la situacion material sigue siendo la misma que en la semana anterior. La cosecha presenta un aspecto excelente; en ninguna parte falta grano para la siembra, excepto en algunos distritos poco numerosos al Norte de la provincia de Behar, que han sufrido mucho, pero que el gobierno se propone socorrer. No ha habido muertos en la semana á consecuencia del hambre.

Un despacho de Londres del 13 anuncia que los duques de Edimburgo no habian emprendido su proyectado viaje á Ems, á pesar de ser el de la fecha el marcado para su salida de Londres.

El Diario del Danubio se hace cargo del rumor de que este verano se verificará en una ciudad de baños de Italia un Congreso, del cual formarían parte los príncipes Milano de Servia, Carlos de Rumania y Nicolás de Montenegro, ofreciéndose además posible que el rey de Grecia tambien concurriera.

Asesgráase que Inglaterra ofrecerá su mediacion en las diferencias que han surgido entre el Brasil y la república argentina.

El 13 se verificó en Bremen la apertura de la Exposicion internacional agrícola, con arreglo al programa, sin ninguna ceremonia especial, pero con grande afluencia de forasteros.

En la actualidad se halla reunida en Ems la familia imperial. La emperatriz ha ido allí para hallarse al lado del emperador Alejandro, á quien acompañará al castillo de Ingenheim, cuando aquel monarca haya terminado de tomar las aguas. El castillo citado está en el gran ducado de Hesse.

El jueves, 11, hizo el czar una excursión á Maguncia, donde reside actualmente el gran duque de Darmstadt. Era el día del sexagésimo aniversario de su nacimiento, y el monarca ruse, como paciente muy cercano, fué á cumplimentarlo con tan plausible motivo.

De Venecia anuncian el 13 que el Congreso católico habia adoptado las proposiciones siguientes:

1.º Recomendar á los católicos que acepten puestos en las congregaciones de caridad, previa autorizacion de la autoridad eclesiástica.

2.º Esforzarse por dar un carácter cristiano á la enseñanza de las escuelas municipales, invitando á los católicos á que tomen parte en las elecciones administrativas.

3.º Nombrar una comision para fundar escuelas universitarias.

La Correspondencia Nacional Liberal de Berlin dice que se trata en aquella capital de reanunciar al proyecto de establecer en Wilhelmshaven un puerto militar.

De Limburgo escriben á la Gaceta de Colonia que el cura Vogel habia sido preso por haberse negado á someterse á la orden de expulsion que se le habia comunicado.

El mismo diario anuncia que los muebles del administrador diocesano de Friburgo-en-Birgaw, Mr. Kibel, vendidos en pública subasta por orden del gobierno, habian sido comprados por algunos católicos y devueltos al obispo.

Un telegrama del Cairo del 13 de Junio declara destituida de todo fundamento la noticia dada por el Baersenhalt (diario de la Bolsa) de Berlin, relativa á los considerables armamentos que estaba haciendo el khedive de Egipto.

El gobierno otomano se ha negado definitivamente á ratificar el tratado sobre el empréstito en las condiciones que se le han impuesto.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 27 de Abril de 1874.

El desorden en el gobierno de la metrópoli ha traído para este archipiélago un sin fin de males imposibles de apreciar en su verdadera entidad.

Dejando á un lado la confusion que se origina con ese trasiego de empleados y los gastos improductivos que de ello nacen, amen del mal servicio que se nota en todos los centros, resulta un disgusto universal, tanto en la poblacion indigena, como en la española peninsular, una causa eficiente de menoscabo por la sociedad extranjera, y un motivo poderoso para el filibusterismo, que no descansa.

Hoy por hoy, apenas existe un puesto de importancia en la administracion que no esté despachado por un interino. Las cuestiones de personal preocupan tanto aquí como en los ministerios, siendo las más veces piedra de escándalo las remociones de funcionarios que sin motivo justificadose se realizan solo por satisfacer vanidades pueriles, empeños de entidades determinadas ó el deseo de abusar del poder cuando este es ejercido por individualidades que no saben colocarse á debida altura.

Por lo pronto, tiene Vd. interinos: General.—Intendente.—Segundo jefe de la intendencia.—Tesorero.—Director de administracion local.—Administrador de Hacienda.—Director ó administrador de colecciones.—El de Estancadas.—Todos los alcaldes de Manila.—Secretario del superior gobierno, etc., etc., etc.

A Oglon se le suspendió, nombrándose en su lugar á Salavera, gobernador civil cesante, porque sí.

Hemos llegado á tanto, que las entregas de caudales se verifican de cualquier modo, sin contarlos siquiera, aunque ascendan á medio millon de pesos, como lo sucedió últimamente, que, habiéndose mandado remitir á las colecciones de Cagayan y la Isabela 500.000 pesos, fué á hacerse cargo de ellos en tesorería el alcalde Alvarez Llana, nombrado en comision para la primera; y éste, teniendo

otras cosas, tal vez de más importancia, dejó el cargo á su procurador Zorzano y Lari, que recibió doce cajas selladas y precintadas, dentro de las que se encontraron después, al ser abiertas, con más monedas de cobre que de oro, faltando más de 150 000 pesos en solo tres de ellas.

A consecuencia de esto se mandó formación de expediente y la práctica de un balance en las cajas generales y en las de la local, resultando un desfase de gran consideración en estas últimas, donde había saquitos con monedas de un cuarto, otros con perdigones y otros con vales de determinadas personas: hallándose presos, como consecuencia de esto, y á las resultas de la causa criminal que se está formando, el tesoro general, el contador de la local, el director general de ella y algunos otros funcionarios, entre ellos Sartou, Flores el cajero y otros.

Las fábricas de tabacos están falsas por causa de la total impericia de sus jefes y de que apenas hay uno que lleve medio año de servicio. ¿Cómo ha de aumentar así la renta? Mientras á estos centros no se les dote de personas idóneas que tengan la seguridad de su puesto, y, lo que es más, un beneficio proporcional á las mayores y mejores rentas que puedan ofrecer, no podremos envanecernos de lo que podría ser nuestra gloria y nuestra caja de socorro.

Gracias á Dios los incendios no han sido de importancia, y llevamos algún tiempo de quietud en la tierra y en las aguas.

El comercio va adelante, por más que de algún tiempo á esta parte se haya encajonado las operaciones, lo cual hace que los giros estén un poco estorados. Cada día se nota el aumento del vapor en la marina de cabotaje, que en breve habría sufrido una completa transformación con poco que se le ayudase.

El *Aurora* llegó en 35 días de Barcelona; pero esto nada significa cuando otros barcos de la misma compañía emplean 50 y hasta 90. Hoy que el empleado se paga su pasaje, creo que nadie tiene derecho para obligarle á viajar contra su voluntad cuando se sabe perfectamente que ha de estar mal servido.

(De nuestro correspondiente.)

De La Conciliación de Cartagena, tomamos el siguiente artículo, que es de gran interés para los agricultores en estos momentos en que la langosta está asolando los campos en un considerable número de provincias:

LA LANGOSTA.

Para remate de todas las vicisitudes que viene corriendo la cosecha del presente año, háse presentado en estos campos, y amenaza con el hambre y la desolación el insecto destructor por excelencia, la plaga más horrosa de la agricultura, la langosta; que es contada como una de las plagas con que, según la leyenda, castigó el Egipto.

Embargada el alma de sentimiento, la pluma se resiste á trazar estas líneas, encaminadas á fijar la atención de los labradores todos sobre un asunto que, si al parecer hoy no interesa más que á una comarca determinada, pudiera llegar á ser el azote de la provincia entera.

Poco nos ocuparemos de los caracteres entomológicos de la langosta; pero sí de aquellos que la distinguen de entre los demás insectos de la misma familia, y examinaremos muy particularmente sus efectos, sus espantosos efectos; para que se comprenda la magnitud del mal y se procure con urgencia su remedio.

Es la langosta parecida á los santigallos y saltamontes, pero aparte de otros caracteres específicos, se distingue perfectamente de éstos y otros insectos de la misma familia por el carácter peculiar de presentarse en bandadas tan grandes, tan inmensas, que á veces parece que nublan el sol y cuando se acercan á la tierra forman una mancha que, por su color, por su triste aspecto, solamente recuerdan, como ha dicho un escritor, un paño de difuntos que se mueve formado ondas.

Merced á esta funesta circunstancia de vivir en familia; pero en familia tan numerosa, y por tener una voracidad tan desmedida, que no parece que come para alimentarse sino para destruir, la langosta tala los campos que visita y arruina las comarcas que frecuenta, con la particularidad de emigrar á otros lugares cuando ha destruido la vegetación del sitio donde se encontraba. Así se comprende que poblaciones enteras hayan sido destruidas ó reducidas al hambre más horrible por efecto de la presencia de la langosta.

La Rusia, la Polonia, la Suecia, han sido en diversas ocasiones presa de la voracidad de este insecto destructor. Y España en distintas épocas, y particularmente Extremadura, ha sufrido las consecuencias de esta plaga, viéndose desaparecer las mejores cosechas en ríos de grande y excelente abundancia.

Por esto los gobiernos han dedicado su preferente atención á tan triste asunto, dictando disposiciones encaminadas siempre á prevenir el mal y á facilitar la destrucción de tan horrible calamidad. Pero no basta desgraciadamente la protección del Gobierno; es preciso que los ayuntamientos, que las autoridades todas, que los labradores con sus mujeres, con sus hijos, con sus ganados, con sus aperos, con el fuego y con el humo, se apresten á perseguir á ese enemigo temible hasta después de muerto. Si, hasta después de muerta es temible la langosta, porque como en algunas ocasiones hay que contar sus cadáveres por millares de fanegas, pueden al corromperse infestar la atmósfera y traer una epidemia que diezme las poblaciones allí donde se destruyeron los campos.

No exageramos lo más mínimo, y si las dimensiones de este artículo lo permitieran, así lo demostraríamos, aunque de ello se convencerán nuestros lectores cuando más adelante nos ocupemos de la manera prodigiosa con que se reproduce y multiplica el nocivo insecto.

Se presenta la langosta por invasión directa en estado de insecto perfecto ó langosta propiamente dicha, ó por reproducción. El primer caso, que es el menos temible por el pronto, suele tener efecto en el mes de Agosto y en la primavera el segundo. En aquella época tiene lugar el desove ó postura, que consiste en depositar las hembras debajo de tierra en sitios que se renuevan poco ó nada y elevados, como eriales, prados, etc., el canutillo que

suele contener cuarenta, cincuenta ó más huevos, de donde han de salir en la primavera otros tantos insectos. Se conoce perfectamente el paraje en que ha tenido lugar la postura, porque la hembra muerde después de haber hecho el desove, quedando su cadáver como señal infalible de que allí, debajo de la tierra, hay una calamidad para la agricultura. En estado de canutillo la langosta, se procede á su destrucción removiendo el terreno en que se encuentre, con lo cual muchos canutillos se rompen, otros se destruyen con la influencia del frío y de la lluvia, y no pocos son devorados por los animales del campo.

Con la temperatura de la primavera es cuando generalmente se verifica la avivación del huevo y sale el insecto á la superficie de la tierra. En este estado, los langostillos presentan un color blanquecino, volviéndose negros después que les da el aire y les calienta el sol, y se les llama mosquitos, que es cuando menos daño causan, porque sus alas no sirven para volar, ni sus dientes para roer la yerba; pero al poco tiempo, quince ó veinte días después, fortalecen sus miembros y empiezan á esparcirse por los campos, royendo día y noche sin cesar cuanto se les presenta.

Antes de pasar del estado de mosca es cuando conviene acudir á su destrucción, porque esto es más fácil y puede ser más eficaz.

El medio que mejor se puede recomendar es el empleo del *butiron*, que es un pedazo de lienzo de dos ó tres varas en cuadro con un agujero de casi una tercia en medio, y al cual está sujeta una talega más ó menos pesada. Con este sencillo aparato se puede cojer gran número de insectos, para cuyo fin se dispone del modo siguiente: se abren dos de las puntas del lienzo, mientras que las otras dos se arrastran por el suelo hasta que se acerca á la langosta; ésta salta; pero tropezando en el mismo lienzo que está levantado, cae en el centro que es el agujero que da paso á la talega. De esta talega sin fondo, pero atada en su parte inferior, se traslada á otras la langosta para transportarla al sitio en que deba ser destruida completamente.

Para esto recomendamos encarecidamente el medio de arrojarla al fuego, pues de lo contrario pudiera suceder lo que más arriba queda apuntado, esto es, que venga la putrefacción y sus naturales y nocivas consecuencias.

En la operación de perseguir la langosta para dirigirla al *butiron*, pueden y deben emplearse hombres, mujeres y muchachos; y si esto no basta, los animales de la labor y las aves de corral.

Antes de terminar este artículo, haremos notar un fenómeno observado desde hace algún tiempo, y acerca del cual llamamos la atención de los labradores.

Los canutillos donde se encuentran los huevos de la langosta está probado que resisten uno y dos años sin avivarse cuando la época no les es favorable. De modo que pudiera suceder que destruyendo el mosquito no daría lugar á que se apareciese nuevamente en este año ó en el inmediato, por efecto de haber quedado algunos canutillos esperando mejor estación para vivificarse.

Para prevenir esto nos dirigimos á las autoridades desde el modesto lugar de este *Señorío*, rogando que se adopten los medios convenientes para averiguar si en las inmediaciones del terreno hoy invadido, y en los sitios que la langosta elije para hacer el desove, existe un canutillo que destruir y que probablemente existirá y no se habrá notado; como no se había notado el que ha dado origen á las moscas ó langostillos que están hoy siendo el terror de varios pueblos.

CECILIO GONZALEZ

(La Conciliación de Cartagena.)

La sección de Beneficencia particular, de que es jefe el oficial de secretaría de Gobernación D. Fermín Hernández Iglesias, ha quedado organizada en la siguiente forma:

D. Patricio Torres, jefe de negociado de primera clase; D. Isidoro Macho y Navarro, de segunda, y D. Eleuterio Llofrin, de tercera; D. Apolinario Plaza y D. Antonio Vicente Morante, oficiales de Administración de primera clase; D. Pedro Martínez Sánchez y D. Gregorio Quintero, de segunda; D. Francisco Gutiérrez y D. Rafael Quirós y Castilla, de tercera; D. Ezequiel Pato y D. José Mora y Florin, de cuarta; D. Pascual Zanetty, D. Galo Matute y D. Félix Villalvilla, de quinta; y los escribientes D. Guillermo Molinero, D. Mariano Quintero, D. Eduardo Córcoles, D. José María Morán, D. Pedro Sánchez Beato, D. Francisco Álvarez y D. Nemesio Achucarro.

Con fecha de ayer, se ha mandado establecer un puesto de la Guardia civil en la Casa de Camp.

Ayer entregó el Tesoro tres millones para atenciones de Guerra.

Anteanoche á las diez salió del puerto del Ferrol para el de Santander la goleta *Coerdia*.

Ha sido nombrado administrador de correos de Granada D. Benito Camacho, antiguo empleado del ramo.

Anoche debieron salir con dirección á Zaragoza algunos mozos de la reserva.

Ayer ingresaron en la Central todos los correos, incluso el de Barcelona, la expedición de anteaer y ayer de Cuenca y la extranjera.

El premio mayor del último sorteo, que cayó en Valladolid, ha sido ya satisfecho.

Ha llegado á Madrid el gobernador de León.

Anteanoche, á las doce, salió de Valencia para Castellón el vapor *San Antonio*, con tropas y efectos de guerra.

Han sido nombrados directores de Sanidad marítima de Santa Pola y Torrevieja respectivamente, D. Antonio Erades y Martínez y D. Juan Vidal.

Segun refiere un periódico de Valladolid, á pesar de lo mucho que se ha trabajado en la extinción de la langosta, no ha sido posible evitar que causara, y aun está causando, algunos daños en los campos de los pueblos de Cárpio, Moraleja, La Zarza y Medina. En los demás municipios, aunque se pre-

sentan varias manchas de agrupaciones de este insecto en abundancia, aun no han causado daño de consideración. Los pueblos recorridos por la comisión investigadora continúan ocupándose de la extinción de este malhadado insecto.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido la correspondiente autorización á una empresa particular para que practique los estudios de un ferrocarril entre Villena y Alcoy.

Segun noticias adquiridas en la dirección de Beneficencia y Sanidad, la epidemia de sarampion, que empezó á desarrollarse en Riela (Aragón), presenta caracteres benévolos, y se espera desaparaza por completo, gracias á las disposiciones adoptadas.

Han llegado á Madrid 500 quintos procedentes de las provincias del Mediodía, que vienen destinados al depósito de Madrid.

Por la dirección general de Contribuciones se ha dirigido una orden circular á las administraciones económicas de las provincias, previniéndolas estar exentas del impuesto del antiguo derecho real las mejoras entre ascendientes y descendientes.

Hasta ayer iban entregados 5.000 fusiles Remington á los soldados de la guarnición de Madrid.

Anteaer llovió en las provincias de Toledo, Badajoz, Lérida, Salamanca, Segovia, Valladolid y Zamora.

La dirección de la Caja general de depósitos ha acordado pagar el día 19:

Continuación del pago de todas las carpetas presentadas de intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general del primer semestre de 1873.

Intereses de resguardos al portador no depositados en esta Caja general del primer semestre de 1873, bolas números 13, 14, 15, 16 y 17 de sorteo, que comprenden las carpetas números 991 al 1.000, 201 al 210, 391 al 400, 1.061 al 70 y 401 al 410 de señalamiento.

Amortización de resguardos al portador de 30 de Junio de 1872, bola 21 de señalamiento, que comprenden la carpeta núm. 135 de señalamiento.

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

Extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy.

Burgos.—El capitán general participa que ayer fué batida en Tejada la partida Mocho, causando la tres muertos, un herido grave, 17 prisioneros y cogiéndola 11 caballos.

Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Toledo da conocimiento de la presentación á indulto, con otro de su partida, de Pedro García, alias Remete, único cabecilla que quedaba en aquella provincia.

A nuestros suscritores de provincias decíamos ayer lo siguiente:

El *Diario Español* publica el siguiente telegrama de Lérida dando cuenta de un nuevo descalabro sufrido por las facciones catalanas:

Lérida 16 de Junio (seis y treinta de la tarde).—Las facciones de Gerona, mandadas por Savalls, han intentado atacar San Feliu de Guixols. El vecindario y la guarnición se aprestaron á la lucha. Las columnas Estéban y Cañas combinadas acudieron y huyeron los carlistas, llegando á La Bisbal rendidos.

Segun la persecución activa: se han rescatado 20 soldados de la columna Novillas.

El día que no haya alfonsinos, lo cual es imposible, ó el día que todos se hagan alfonsinos, lo cual es probable, no sabemos como principiará sus artículos editoriales, sus sueltos de fondo y hasta sus gaceticillas *El Orden*.

Es una monomanía tal la que al colega le ha entrado respecto á un partido tan infocoso como el nuestro, que sueña, hasta despierto, con lo que podemos hacer, con lo que decimos y con lo que pensamos.

Esta predilección nos honra mucho y la agradecemos en lo que vale. Pero, francamente, sentimos que *La Iberia* haya caído en la cuenta de que las oposiciones se entretienen en desacreditarse mutuamente y se muestre celosa de que aquellas no hagan caso del Gobierno homogéneo, como si este no tuviera sus lunares más ó menos oscuros.

Tiene razón *La Iberia*; lo estamos dando motivo para que crea que sus amigos gobiernan en armonía con la opinión pública, segun ella afirma; y somos dignos del desden con que nos trata en el siguiente párrafo, que recomendamos á la perspicacia del colega republicano:

«No deja de ser curioso y se presta en verdad á comentarios el espectáculo que nos regala la prensa de oposición. Los periódicos radicales y republicanos de origen aprovechan todas las ocasiones que se presentan para lanzar á los alfonsinos dardos que á su vez éstos devuelven con creces: si los unos dan, como diría *El Pueblo*, tras D. Alfonso de Borbon, los otros tras la república y sus amigos. Entiéndanse como pueden, que á nosotros nada nos va en la contienda.»

Un francés, Mr. Julio Jean, colono á orillas del río Amazonas, ha regalado al museo de Nancy la cabeza de un jefe indio, llamado Micapapita y muerto en combate. Esa cabeza conserva los cabellos y está reducida á la mitad de su tamaño. El modo de embalsamar de los indios consiste en retirar los huesos del cráneo y secar lo restante por medio de piedras calientes, de modo que se reduzcan las carnes conservando la cara su fisonomía.

Ya existían en Europa siete ejemplares de cabezas así conservadas. La última se vendió en París hará cosa de ocho años por 1.500 francos.

Los indios que emplean ese raro procedimiento se llaman Yavros, pertenecen á la gran familia de los Guarani, y habitan á orillas del Marañón, en territorio perteneciente á la república del Ecuador. Siempre están en guerra con sus vecinos los Aguaras, y conservan como trofeo las cabezas de los que matan en combate.

Con fecha 16 dice nuestro apreciable colega *La Palma de Cádiz*:

«Anoche se nos aseguró por persona que se tenía por bien informada, que ayer á la una y veinte minutos de la tarde llegaron al Puerto de Santa María las aguas de los mananciales de la Piedad, por la tubería que las conduce á aquella población desde el gran depósito.»

Si como creemos, esta noticia es exacta; dentro de breves días veremos correr las fuentes de Cádiz, realizándose un suceso que hasta hace poco tiempo se tenía aquí por imposible.

DESPACHOS TELEGRAFICOS

(Agencia Fabra.)

DUBLIN 18 (por el cable).—Enrique Rochefort llegó ayer á Irlanda procedente de los Estados Unidos. Siendo y amenazado por la muchedumbre se ha visto en la necesidad de reembarcarse precipitadamente dirigiéndose á Inglaterra.

LONDRES 17 (por cable).—Consolidados ingleses, 4 92 5/8.

Exterior español, 4 19 1/4.

PARIS 17 (por cable).—El 3 por 100 francés al contado, 4 59 1/2.

Idem id. fin de mes, 4 59 1/2.

El 5 por 100 id. al contado, 4 94 80.

Id. id. fin de mes, 4 94 85.

PARIS 16.—La prensa prusiana sigue censurando al gobierno austriaco por haber disuelto en Viena asociaciones que tenían un carácter germanoprusiano muy marcado.

Se crea sin fundamento la noticia dada por un periódico austriaco acerca de una próxima conferencia entre los príncipes de Serbia, Rumanía y Montenegro y el rey de Grecia.

ROMA 17.—La *Voz de la Verdad* cree que el señor Lorenzana será recibido en el Vaticano con un título puramente oficioso.

(Agencia americana telegráfica.)

Servicio postal.—LISBOA 16.—El ministro de la Guerra ha recomendado al gobernador general de la India el mayor cuidado para el transporte de las antiguas piezas de artillería que aun conserva la fortaleza de Din, así como tambien para el de las otras plazas de aquel territorio.

En la isla Madera se trata de elevar al gobierno una petición para que sean rebajados los derechos que vienen cobrándose al azucar desde Diciembre de 1870.

Se han celebrado rogativas en todas las parroquias de esta capital para la conservación de la salud de Su Santidad.

El emperador del Brasil, por decreto de 21 de Mayo, ha dispuesto que el agregado de primera clase de la legación de Lisboa pase á desempeñar igual cargo á la de París.

En la isla del Príncipe ha sido creado un cuerpo de policía.

Un rico negociante inglés tiene comprado al señor Salicrú en 42.000 duros la quinta de la Mitra.

LISBOA 17 (cinco y 25 tarde).—El presidente del Consejo de ministros está ya restablecido.

Servicio contencioso.—PARIS 17 (seis y ocho tarde).—Disputándose la posesición para indemnizar á los habitantes de la Normandía en cuanto á lo experimentado en el desfiladero del ejército y atendidas las necesidades de una defensa en estado de guerra. Los gastos ascienden á 83 millones.

El ministro de la Guerra pide el retorno de la comision encargada de este presupuesto.

La dimision de Mr. Larocheoucaud, declarada oficialmente. Se habla del duque de Broglie para reemplazarle.

Reunida la comision de los treinta, se ocupa de la proposición Perier y Saint-Croix.

Fondos: El 3 por 100, á 94'85 y 94'80.

El 5 por 100 al contado, 4 59'15.

El exterior español, 4 19'05.

LISBOA 17 (ocho y cinco tarde).—Queda establecida la comunicación telegráfica submarina entre Lisboa, Madera y San Vicente.

Se hacen preparativos en Beja para recibir dignamente al ministro de la Guerra.

(De La Correspondencia.)

PARIS 18.—En la Bolsa de hoy se han cotizado:

El 3 por 100 francés, 4 59'25.

El 4 1/2 por 100, á 85-90.

El 5 por 100 id. á 94-90.

Exterior español, 19 1/2.

Consolidados ingleses, 92 1/16.

En el Bolsin han quedado: El exterior, á 19 1/4.

El interior, á 14 1/4.

CADIZ 18 (tarde).—Hoy se han publicado los nombramientos de jueces municipales de esta provincia.

Continúa la entrega de mozos en caja. Se han redimido hasta hoy 280.

VARIEDADES.

EL NIAGARA.

(Continuacion.)

Nada hay tan admirable como el color verde de las olas del Atlántico cuando las circunstancias son favorables á su producción. Mientras la ola no se rompe, carece de este color; pero cuando la espuma se desmenuza desde la cresta, aparece ese color verde admirable, casi metálico por su brillo. La espuma es necesaria á su producción, porque iluminándose espere la luz en todas direcciones; y esta luz, pasando al través de la parte superior de la ola, llega hasta la vista, dando á dicha parte su inimitable color. El rompimiento de la ola produce una serie de corrientes y de protuberancias, que, haciendo el papel de cristales cilindricos, producen cambios en la intensidad de la luz y aumentan su belleza.

Examinemos ahora el génesis y la suerte futura de la catarata del Niágara; pero antes, y para que mejor se comprenda lo que vamos á decir, es indispensable hacer algunas indicaciones sobre la corrosión.

El tiempo y la intensidad son los agentes principales de los cambios geológicos, y hasta cierto punto pueden convertirse. Una fuerza débil que obra durante largo periodo, y una fuerza intensa operando en poco tiempo, pueden producir aproximadamente los mismos resultados. El doctor Hooker ha tenido la honrada oportunidad de dar algunos ejemplares de piedras encontradas por monsieur Haskeworth en las costas de la bahía de Lyell, cerca de Wellington, en Nueva Zelanda. No sabiendo su origen se creyó que estaban trabajadas por el mismo del hombre. Figuran cuchillos y puntas de lanza de sílice; y sus facetas son tan puras y simétricas, que parecen talladas con instrumento guiado por la inteligencia humana. No ha sido así; las arenas de la bahía de Lyell, movidas por el viento, son las que les han dado su forma actual. Dos vientos dominan en aquella bahía, y alternativamente arrojan la arena sobre los opuestos lados pedregosos; cada granito quita un pedazo infinitamente pequeño á la piedra, y ha concluido por darle la forma singular que hemos indicado.

La esfinge de Egipto está medio cubierta por la arena del desierto, y su cuello casi completamente cortado, no por el desgaste ordinario del tiempo, sino, como asegura Mr. Huxley, por la acción corrosiva de la arena fina que contra ella arroja el viento. La naturaleza nos da en estos casos consejos que la industria puede utilizar. Recientemente se ha

aprovechado la acción de la arena de un modo bastante original en los Estados Unidos. Estando yo en Boston, Mr. Josiah Quincy me hizo ver la acción de su *Malla de arena*. Consiste en una especie de tolva, llena de arena sílicea, muy fina, en comunicación con un depósito de aire comprimido, cuya presión puede variarse á voluntad. La tolva termina con una ancha abertura por donde sale la arena. Pasando lentamente un trozo de cristal por delante de la abertura, resulta perfectamente esmerilado, y con una bella tinta de ópalo, que no podría conseguirse con el mejor frotamiento. Cada granito de arena proyectado contra el cristal concentra toda su energía en el punto de contacto, y forma un agujerito; y la superficie esmerilada consiste en una serie innumerable de estos agujeritos. Además, si se protege algunas partes del plano del cristal contra el contacto de la arena, y se dejan otras expuestas á él, puede grabarse por este procedimiento todas las figuras ó dibujos que se quieran; si se coloca una tela metálica entre el fuelle y el cristal, queda reproducida en éste; y si aun es necesaria una sustancia tan fuerte como el metal, porque se pueden reproducir de la misma suerte los dibujos del más delicado encaje, bastando sus ligeros filamentos para impedir el contacto de la arena con el cristal.

Todos estos resultados los he obtenido por medio de un fuelle de arena sencillísimo, que ideé mi preparador, bastando una fracción de minuto para grabar en el cristal el modelo de encaje más rico y complicado. Puede emplearse por consiguiente para proteger el cristal cualquier sustancia de poca resistencia, porque, impidiendo el choque inmediato de la arena, destruye prácticamente su poder local corrosivo. La mano puede sufrir sin dolor un chorro de arena que bastaría á pulverizar el cristal. Es fácil grabar muy bien en éste, protegiéndolo con algunas especies convenientes de tinta. En una palabra, puede asegurarse que, hasta cierto punto, cuanto más dura es la superficie, la concentración del choque es más grande, y más eficaz la corrosión. No es necesario que la arena sea la sustancia más dura; el corindon, por ejemplo, es mucho más duro que el cuarzo; y sin embargo, la arena cuarzo esmerila una placa de corindon, y aun puede hacer en ella un agujero; tambien puede esmerilar el cristal proyectando contra él granos de plomo extraordinariamente finos; los granos en este caso raspan antes de aplastarse y antes de que su energía se transforme en calor.

Podemos mencionar de paso otros hechos que no parecen relacionados entre sí. Supongamos que se abre un grifo en el piso bajo de una casa, estando en la altura de la misma el depósito del agua. La columna de agua se pone en movimiento desde el depósito hasta el grifo. Dicho movimiento se detiene al cerrar el grifo; pero, si se le cierra de pronto, el choque interior del agua puede romper el tubo por donde baja, si no es bastante fuerte. Se evita el choque y el peligro de ruptura, haciendo durar el cerramiento del grifo aunque no sea más que medio segundo. Este es el ejemplo de la concentración de la energía en el tiempo. El fuelle de arena nos presenta un ejemplo de la concentración de la energía en el espacio.

La acción de la sílice y de un pedazo de acero es otro ejemplo del mismo principio. Se necesita un calor intenso para engendrar una chispa de fuego. Ahora bien, cuando la acción mecánica que se emplea es muy moderada, se necesita, para producir el fuego, que esté absolutamente concentrado. El choque de sustancias duras efectúa esta concentración. No pueden reemplazar á la sílice y el acero para producir el fuego por colision sustancias más blandas; pues si con ellas la suma total de calor producido puede ser más considerable que con las sustancias duras, para engendrar la chispa de fuego es indispensable que el calor esté absolutamente focalizado.

Con el fuelle de arena puede obtenerse resultados más considerables que el del grabado sobre el cristal. Ha dicho antes, que con la arena cuarzoosa se hace un agujero en una placa de corindon, y debo á la benevolencia del general Tighman, inventor del fuelle, algunas magníficas muestras de su procedimiento. Me ha dado un grueso plano de cristal donde ha grabado una figura á la profundidad de tres octavas partes de pulgada; otro cristal de siete octavas partes de pulgada está completamente perforado. Con este procedimiento se ha calado un dibujo complicadísimo en una losa circular de mármol, de media pulgada de espesor, y este trabajo que, hecho por los medios ordinarios, exigiría algunos días de ocupación, con el fuelle de arena se ejecuta en una hora.

El poder corrosivo de la arena cuando es impulsada por el viento nos permite comprender su acción cuando le arrastra el agua. La potencia corrosiva de un río aumenta considerablemente cuando transporta materias sólidas. La arena y los guijarros, arrastrados por un turbión, pueden corroer la roca más dura, y forman en este caso pozos cilíndricos. En el valle de Tournauche, por encima de la aldea así llamada, se ve un ejemplo extraordinario de esta especie de corrosión; así tambien se ha formado la garganta de Handeck. Cerca de Pontresina, en Gadin, hay otro ejemplo de esta clase. La roca primitiva ha sido horadada, formando una garganta por donde corre el río que sale del glaciar de Norderatsch.

(Se continuará.)

GACETILLAS.

Hemos recibido el número undécimo del excelente periódico internacional *La Raza Latina*, que se publica regularmente en esta corte bajo la dirección del Sr. Valero de Tornos. Lejos de haber decaído del interés que excitó desde sus primeros números, continúa aumentando con la publicación de muy notables artículos debidos á las plumas de muy autorizados escritores.

En el número últimamente publicado, aparece una *Revista política*, por M. M. B. Lefranc; un notable artículo titulado *La insurrección de Cuba ante la historia*, la novena carta de monseñor Dupanloup á un hombre de mundo sobre la manera de emplear sus ocio; un artículo del Sr. La Puerta Vicario titulado *El país de los asiantes*, y un importante estudio de derecho político.

Repetimos lo que no hace mucho dignamos al tratar de la misma publicación: el Sr. Valero de Tornos está realizando una empresa que al principio juzgamos de imposible por las condiciones de redacción y publicación del periódico, una y otra de un lujo y coste inusitado entre nosotros. Y felicitamos por su perseverancia y acierto y le deseamos un éxito completo en tan notable empresa.

Segun *La Moda Elegante Ilustrada*, este verano el vestido negro será el más generalmente usado por las señoras para calle y visitas de confianza, combinando la falda con tunicas claras y adornos de azabache. Tambien recomiendan la sencillez en los trajes de reunion, desdiciendo muy variados modelos.

La empresa del teatro del Jardín del Buen Retiro ha conseguido la cesion del teatro de la Zarzuela durante la temporada de verano, para dar funciones todos los miércoles y sábados en que la Sociedad de conciertos actúa en el jardín, y además las noches lluviosas en que no puedan realizarse las funciones al aire libre.

A pesar de los crecidos gastos que ocasiona una compañía de la importancia de la del Buen Retiro, que se figura artistas de tanto mérito como la señora Peria, el Sr. Hernandez (D. Maximino), y el Sr. Carceller, la baratura será extraordinaria hasta el punto de costar las butacas dos pesetas con entrada; los palcos bajos, y plateas, cinco pesetas sin entrada, y dos pesetas cincuenta céntimos los demás palcos. El resto del teatro podrá ocuparse con solo tomar la entrada.

Con brillantísimo éxito se puso ante anoche en escena en el teatro de Apolo, á beneficio del distinguido primer actor D. Antonio Vico, el magnífico drama *Guzmán el Bueno*. El público, que llenaba todas las localidades, aplaudió con entusiasmo las grandes bellezas de la obra y la inmejorable ejecución. Matilde y Vico estuvieron á la altura de su reputación. La Castro, Cepillo, Parreño y Calvo formaron un cuadro tan completo como pudiera desearse. El beneficiado recibió una preciosa corona, siendo llamado con los demás actores cinco veces á la escena.

El sábado próximo se verificará en el teatro y circo de Madrid la primera representación en esta temporada del gran baile fantástico mitológico oriental, en nueve cuadros, *Brahma*, original del célebre coreógrafo Hipólito Montplaisir, dirigido y puesto en escena por el coreógrafo Juan Garbagnati, música del reputado maestro Constantino Dall'Argine.

Personajes.—Brahma, dios indio, desterrado del paraíso, Sr. Giovanni Garbagnati.—Heder Ali, jefe de los thugs, estrangulador, Sr. Brigenti Rossi.—Cobool Saubah, gobernador de Solo, Sr. Carlos Montanara.—Kali, hostelero indio, Sr. Giuseppe Rossi.—Faríngha, thugg, Sr. Manuel Rodríguez.—Van Ricuter, virey de la India, Sr. José González.—Achar, sacerdote de Parsi, Sr. Giuseppe Rossi.—Padmana, sacerdotisa de Parsi, esclava, señora Emilia Pinchiara.—Pifa, hija de Kali, señora Josefina Pinchiara.—Mary Ricier, hija del virey, señora Luisa Rossi.—Pei-Ha, dama noble china, señora Luisa Rossi.—Fam, joven china, señora Alvarez Gonzalez.—Dama de honor de la hija del virey.—Chinos, indios, europeos, parsis, thugs, colins, soldados, pueblo, verdugos, criados y Apará, divinidad india.

Para la acción del primer cuadro en el paraíso

indio; el del segundo en China; el del tercero, cuarto, quinto, sexto, séptimo y octavo en los alrededores de Batavia, y el del noveno en el Indostán.

Distribución de los baillables.—Primer, gran marcha bailable del dragón sacro; segundo, la Natsce, baile indio; tercero, el éxtasis, vals oriental; cuarto, *andante* y *allegro*, el nido de los amores; quinto, paso á ocho; sexto, paso á dos, por la señorita Emilia Pinchiara y Mr. Brigenti Rossi; séptimo, galop del renacimiento; octavo, la mariposa; noveno, paso de carácter, la mogolesa; décimo, gran cortejo y bailable final del sacrificio; undécimo, apoteosis, por todo el personal.

Las decoraciones correspondientes á los cuadros primero, segundo, cuarto, quinto, sexto, séptimo y octavo, han sido pintadas por Mr. William Perkins, de Londres.

Las del cuadro tercero y noveno, por mister A. Calicot, de Londres.

Los trajes han sido construidos bajo la dirección de Mr. Gustave Morin, de París, y D. Lorenzo París.

La maquinaria, por Mr. Piccoli.

El atrezzo y accesorios, construidos por Mr. Labhart, de Londres, y D. Francisco Bueno.

Ayer tuvieron lugar en la Escuela Nacional de Música los concursos de flauta, clarinete y canto. En la enseñanza de clarinete, á cargo del Sr. Romero y del profesor sustituto Sr. Rodríguez, obtuvo el primer premio el Sr. Fuster y el accésit el Sr. Perez y Suarez. En la de canto, á cargo del Sr. Izengens, se adjudicó el segundo premio al Sr. Cruz.

Anteanoche obtuvo un éxito brillante en el teatro de Novedades el drama del Sr. Medel titulado *Los Comeneros*, en el cual se distinguieron notablemente la simpática actriz señora Alonso y

los Sres. Escribano, Fuentes y Catalá, llenándose la escena de flores, y siendo llamados al palco escénico por el brillante público que llenaba el teatro.

Píldoras y unguento Holloway.—Estas medicinas gozan con razón de una estimación universal, pues entre las enfermedades consideradas como curables, ninguna hay (y pocas entre las tenidas por incurables) que puedan resistir las virtudes curativas de las Píldoras y el Unguento Holloway. Las erupciones, los tumores, la escrófula, el escorbuto, el cáncer, el asma, el reumatismo, la gota y la hidropesía ceden pronto á la influencia combinada de estos inapreciables remedios. En los casos de indigestión, dolor de cabeza acompañado de náuseas, ataques de bilis, afecciones del hígado, debilidad y otros desórdenes internos, las Píldoras producen resultados prodigiosos. Ellas hacen que vuelvan á su estado primitivo de sanidad los órganos secretorios, obran inmediatamente sobre los pulmones, el corazón y la circulación, y por estos medios dan invariablemente energía, tono y vigor á todas las funciones naturales de la vida.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—San Gervasio y San Protasio, mártires, y Santa Juliana de Falconeri.

Culto.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia del Salvador, donde por los siervos de María se celebrará á Santa Juliana de Falconeri con misa solemne y sermón, que predicará D. José García Romero, y por la tarde, en los ejercicios de costumbre, predicará D. Pedro Palomeque.

Su Santidad el Papa Pío IX ha concedido la bendición papal, con indulgencia plenaria, en la misa de pontifical que se celebrará en San Isidro el día 21.

Es requisito indispensable para ganar dicha indulgencia, haber confesado y comulgado, aunque sea en cualquier iglesia ó capilla.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia; la de la Visitación, en las Salas Nuevas, ó la de las Victorias en el colegio de Loreto.

La temperatura máxima al sol fué anteyer en Madrid de 26°5 grados y la mínima de 13°5.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE APOLO.—A las 9.—T. 1.º impar.—Guzmán el Bueno.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—No hay función.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las 9.—Los trapisondistas.—Morirá á tres días fecha.—El maestro de escuela.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—El marqués de Caravaca.—Tecla.—Intermedios por la banda de ingenieros.

TEATRO DE NOVEDADES.—A las 9.—La campana de San Pedro Abanto.—Los misterios del Kastro.—Los Comeneros.—Baile.

SALON ESLAVA.—A las 9.—Abrame Vá la puerta.—El Angel de la Guarda.—El amor de Cayetana.—La campanilla de los apuros.—Juegos de prestidigitación.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Grande y variada función de ejercicios equestres y gimnásticos, en la que tomará parte la familia Hogini con sus ejercicios acrobáticos y juegos icarios.

BOLSA DE MADRID DEL 18 DE JUNIO.

CONTRATACION OFICIAL COMPARADA CON EL DIA ANTERIOR.

FONDOS PUBLICOS:	ULTIMOS PRECIOS		Alta.	Baja.
	del 17.	del 18.		
R. perp. del 3 por 100.	13-45	13-275		
Id. fin de mes.....	00-00	00-00		175
Id. fin del próximo.....	00-00	00-00		
Renta perpétua exterior.....	17-10	00-00		
Deuda del personal.....	00-00	00-00		
Billetes Hipotecarios.....	98-00	98-00		
Bonos del Tesoro.....	48-70	48-65		5
Resguardos al portador de la Caja de Déps.....	00-00	00-00		
CANBIERIAS Y SOCIEDADES.				
Abril 1850 de 4.000.....	00-00	00-00		
Agosto 1852 de id.....	00-00	00-00		
Julio 1856 de id.....	00-00	00-00		
Obras públicas 1858.....	00-00	00-00		
Ferro-carriles de 2.000.....	25-07	24-90		10
Id. nuevos.....	23-90	00-00		
Id. de 20.000.....	00-00	00-00		
Banco de España.....	03-00	00-00		
Crédito comercial.....	00-00	00-00		
La Peninsular.....	00-00	00-00		
Billetes del Banco de E.....	00-00	00-00		
CAMBIO.				
Londres, á 90 d. f.....	49-80	49-75		
Paris, á 3 dias vista.....	5-18	5-17		

Imp. de N. Perez Zuloaga.—Huertas, 82 bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

AGUA CIRCASIANA
UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA
48 AÑOS DE ÉXITO EN TODO EL MUNDO.
379.000 ATESTADOS,
Incluyendo los de varias personas de las familias reales de Inglaterra, Francia, Rusia, Alemania, Bélgica, Holanda, Italia, España y Suecia.
VENTA DE OCHO MILLONES DE FRASCOS POR AÑO.
ANALIZADA Y APROBADA POR TRESCIENTOS QUÍMICOS EMINENTES DE TODOS LOS PAISES.
Opiniones las más favorables de 720 periódicos importantes.
EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio hasta el negro azabache. No es una tintura. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo el cabello enfermo la belleza y fuerza de la juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello dando á los tubos capilares la fuerza y vigor juvenil; en una composición de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.
Todos los frascos y cajas llevan nuestra firma y marca de fábrica.
Depósito general para toda la Europa, plaza de D. Pedro 60 y 61, P. P. HERRINGS ETC., COMPAÑIA, Lisboa.
Madrid, Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5.

VINOS DEL REINO Y EXTRANJEROS.
El exquisito vino de los grandes de España, de la sociedad vinícola de España. Diez años de existencia. Depósito central, en Chamartin de la Rosa.—Sueñal en Madrid, Preciados, 6.

NO MAS TISIS.
PASTILLAS DE BELMET.
CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO
Remedio único, el más eficaz hasta el dia contra la tisis y toda clase de toses.
El extraordinario crédito de que gozan las *Pastillas de Belmet* en toda España y el extranjero, nos hizo tomar la resolución de no dar ya publicidad por medio de la prensa al número de cartas que diariamente recibimos, y que prueban: que por cada caso en que las *Pastillas de Belmet* no hayan dado resultados favorables, hay ciento mil cuyas admirables virtudes han devuelto la vida á seres cuya muerte era tan próxima como segura, y cuya fama, hoy universal, no ha decaído, y si vá en aumento extraordinario, en el largo espacio de *cuatro años* que las dimos á conocer; y en prueba de ello, y quebrantando nuestro propósito de no publicar más cartas, lo hacemos hoy de la que hemos recibido del pueblo de Villacónjels en la provincia de Cuenca, y dice así:
«Sres. Montero y Saiz.—Madrid.—Villacónjels y Febrero 30 de 1874.
Muy señor mío y de todo mi aprecio: Aunque sin tener el honor de conocerles me dirijo á Vds. con el fin de dar publicidad á lo siguiente: que por espacio de un año he tenido enferma á una hija llamada Eugenia, de 25 años, impedida y desahuciada no solo por los facultativos de cabecera sino también de fuera, hasta que el médico de Canalejas, D. Juan Antonio Muga, mandó tomarse las *Pastillas de Belmet*, las que trató de proporcionarme lo antes posible (pasando en silencio lo ocurrido) creciendo la calentura sin limpiarse un momento, tos continua, dolor insuportable al cerebro, espantos con sangre, con otros padecimientos que indicaban que era pronta su conclusión; pero lograda la primera caja de la que hizo uso, se calmó la tos, cesó en parte el dolor de cerebro y los espantos limpios de sangre y pedía de comer, y tomándose otras tres cajas más de pastillas se encuentra hoy sin ningún padecimiento, llena de una completa salud, robusted, de buen color y con la fuerza y vigor que tenía antes de tales padecimientos. Con este motivo, siendo la curación tan pronta que ha tenido mi hija Eugenia se admiran todas las personas que la vieron en aquel estado tan deplorable.
Reciban Vds. en nombre de mi esposa, de la familia y en particular de la enferma y de este padre agradecido, nuestras eternas gracias de agradecimiento, deseando todos ocuparnos en cuanto quieran y en particular su afectísimo S. S. Q. S. M. B.—Genaro Fuentes y Moreno.»
DEPOSITO CENTRAL.
Madrid: calle de la Ballesta, 28, principal derecha, á donde se hará toda clase de pedidos y correspondencias.
Puntos de venta en Madrid, en la farmacia de los Sres. Montero y Saiz, Corredera Alta, 3 y Paz, 9, y en todas las principales farmacias de España y del extranjero, cuyos depositarios anunciaremos el 24 de cada mes.
Son falsas. Las cajas que no lleven la firma y rúbrica de los Sres. Montero Saiz y la litografía del pastor en colores. Las pastillas verdaderas llevan grabado por un lado Montero y Saiz, y por otro Pastillas Belmet. En pedidos de seis cajas en adelante se rebaja el 25 por 100.—Precio de la caja, 30 rs.

BAUL-NEVERA.
Resultado garantido en todos los países para producir sin ningún riesgo y con gran economía el hielo y sorbetes. APARATO COMPLETO haciendo en cinco minutos una botella de agua por el precio de tres céntimos.
NEVERAS ARTIFICIALES de todas dimensiones desde 13 francos.
Toselli, 213, rue Lafayette, París. La Agencia franco-española, en Madrid, Sordo, 31, en la cual se hallan varios modelos, sirve los pedidos.

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES
DE
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA,
PARA MANILA
El 25 de Junio saldrá de Cádiz, y el 30 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español
BUENAVENTURA.
Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.
Informez: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.
MADRID: Paseo de Recoletos, 10, bajo.

TRATADO ELEMENTAL
DE FÍSICA EXPERIMENTAL Y APLICADA
Y DE METEOROLOGÍA.
Seguido de una colección de 100 problemas con sus soluciones; ilustrado con 935 grabados en madera intercalados en el texto y una lámina iluminada: por A. Ganot, profesor de matemáticas y de física. *U. m. e. i. c. n. francesa*, aumentada respecto á las anteriores con varias teorías y aparatos nuevos. Difusion, dialisis, oclusión, disociación, termodinámica, nueva teoría de la electricidad, máquina neumática de mercurio de Morren, experimentos de Helmholtz sobre la análisis y la síntesis de los sonidos, llamas manométricas de Koenig, máquina eléctrica de Carré, termómetro eléctrico de Becquerel, pirómetro eléctrico de Ed. Becquerel, aparato para la rotación electro-dinámica y electro-magnética de los líquidos por Bertin, comunicador del mismo, telégrafo autográfico de hélice de Meyer, galvanómetro receptor de William Thomson, máquina electro-magnética de Cramme, etc. Traducida, anotada y ampliada en la parte de mecánica con las teorías de las fuerzas, movimientos, centros de gravedad y máquinas, por D. Eduardo Sanchez Pardo y D. Eduardo Leon, auxiliares del Observatorio astronómico de Madrid. *Sexta edición*. Madrid, 1872-73. Un tomo en octavo mayor, ilustrado con muchos grabados y encuadernado en tela á la inglesa, 10 pesetas en Madrid, y 11 en provincias, franco de porte.
Esta obra se publica por cuadernos de 10 pliegos en 8.º mayor.—Al recibir el primer cuaderno se paga el importe de toda la obra.
Se ha repartido el sexto y último cuaderno.
Se suscribe en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly Bailliere, plazuela de Santa Ana, núm. 10, Madrid.—En la misma librería hay un gran surtido de toda clase de obras nacionales y extranjeras; se admiten suscripciones á todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de librería.

DEPOSITO
en la botica
ANGLO-FRANCAESA
1, calle du Havre
PARIS
La inyección exclusiva-mente vegetal y que contiene los principios mas energicos de la papaya y del metico.
22rs
22rs
INYECCION
GRAGEAS-ESSENCIA DE SIBORD
estas grageas contienen bajo la forma de un elegante conito los principios mas activos de la papaya y de la castaña.
DEPOSITO
en
MADRID
Agencia franco-española
31, calle del Sordo
Por menor, Sres. Borrell, Miquel, Escolar, Ortega.

DIEZ, SASTRE.
Puerta del Sol, 15, entresuelo, derecha. Pone en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, haber recibido un gran surtido de géneros ingleses y franceses para la estación, en la inteligencia que su novedad y económicos precios le han de agradar.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ
A LA CODEINA
Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tisis y demas irritaciones del pecho.
NOTA.—Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeína ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.
Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma:
Deposito general casa Berthé, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jouy, en París.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo.
Depósitos: En Madrid, laboratorios de los Sres. Borrell hermanos, Sanchez y Ocaña, Moreno Miquel, Sanchez Ocaña, Uizarrun y A. Escolar.

GRAN ÉXITO EN PARIS!
VELOUTINE CH^{LES} FAY,
Polvo de arroz especial preparado con bismutu.
IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHERENTE.
Da al cutis frescura y transparencia.—5 francos la caja completa con labosira.
En España, 23 rs.—INVENTOR, Charles FAY, parfumeur, 9, rue de la Paix, Paris.
EN CADA CAJA HAY UNA NOTICIA SOBRE EL USO DE LA VELOUTINE.
La Agencia franco española, 31, calle del Sordo, en Madrid, sirve los pedidos.
Depósito.—García del Valle, Ocaña, Moreno Miquel, Escolar, Frera, Felipe Morales. En provincias, los depositarios de dicha Agencia.

PILULE DE HOGG
1.º PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE PEPISINA ACIDIFICADA
Para curar las afecciones gastricas dispepticas etc..... y para todas las ocasiones en que la digestion sea difícil ó imposible.
2.º PILDORAS DE PEPISINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, colores pallidos, menstruacion difusa) y tambien para fortalecer los temperamentos debilitados.
3.º PILDORAS DE PEPISINA UNIDA AL PROTO-YODURO FERROSO INALTERABLE, para curar las enfermedades escrofulosas, linfáticas, la tisis, la cachexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía.
Estas tres preparaciones se venden esclusivamente en frascos y medios frascos triángulares, con la garantía del sello y de la firma de F. Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2, á Paris; y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa.
El precio en París, está indicado sobre cada frasco. Depositarios. En Madrid, por mayor Agencia franco española, 31, Calle del Sordo; por menor, Borrell hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña y Moreno Miquel.
En provincias los depositarios de la Agencia franco-española

PILDORAS HOLLOWAY
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.
UNCUENTO HOLLOWAY
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Unguento y frotoando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.
Las cajas de Píldoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales bot.... del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.
No. 6.

GOTA Y REUMATISMO.
LICOR Y PILDORAS DEL DOCTOR LAVILLE.
La medicación antigotosa y antireumática del Dr. Laville, de la facultad de París, es con justo título reputada infalible desde treinta años acá, no sólo contra los ataques, sino tambien contra las recaídas. Tal es su eficacia que bastan dos ó tres cucharaditas para curar los dolores más agudos.
De todos los antigotosos conocidos, el del Dr. Laville es el único que ha sido analizado y planamente el solo científico y oficialmente reconocido, y que ofrece todas las garantías. Leer los numerosos testimonios y el informe del célebre químico Ossian Henry al final del librito que se dá gratis en todas las farmacias. Precios: Licor, 45 rs.; Píldoras, 46 rs.
Para precaerme de los groves peligros de la falsificación, exjase la firma del Dr. Laville.
Depósito general, París, 92, rue du Bac. En Madrid por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31, por menor, Sres. M. Miquel, Ocaña, Borrell, Ortega, Escolar, R. Hernandez.